



A l'écoute du texte

Surpris par la grâce

Josué 2.1-21

Question brise-glace :

L'accueil et la grâce font-ils partie de ma vie ? Même s'ils comportent des risques ? Même s'ils vont à l'encontre de la culture qui m'environne ?

JE M'APPROCHE

Le livre de Josué est un récit de conquête dont la rédaction finale, particulièrement tardive, date vraisemblablement du temps de l'exode babylonien. Cette rédaction ultérieure, influencée par les narrations d'annexions de territoires de peuples environnants comme l'Assyrie (de fortes similitudes sont constatées), est motivée par une conjoncture menaçant l'identité d'un peuple annexé, tributaire d'une forte assimilation culturelle. D'où l'amplification de la violence et de l'étendue de certains événements de conquête de Canaan (alors que l'archéologie indique une cohabitation avec les populations locales), dans le but compréhensible et légitime d'asseoir impérativement une identité nationale.

J'OBSERVE

Le verset 13 du chapitre 5 du livre de Josué semble dépeindre un Josué « seul » face au défi. Or le livre de Josué, comme de nombreux autres écrits de la Bible hébraïque, se compose également de récits qui reconnaissent d'autres peuples ayant contribué à la survie d'Israël.

Avant de s'installer en terre promise, Josué envoie discrètement à Jéricho deux espions qui s'installent d'abord chez Rahab, une prostituée (v.1) : étrange, non ? Une prostituée !

Le roi de Jéricho, rapidement mis au courant, ordonne à Rahab de faire sortir les deux espions (v.2-3). Cernés avant même de poursuivre leur mission, ils ne peuvent pas s'en sortir par leurs propres moyens...

La prostituée recourt alors à un mensonge pour cacher et donc protéger les espions (v.4-5), déroutant leurs poursuivants sur une fausse piste (v.6-7). Au nom de la vérité, aurait-il fallu exposer les espions et les mettre en danger ? Les raisons invoquées par leur salvatrice sont-elles prises au sérieux ? (v.8-14).

La stratégie proposée fonctionne, les espions échappent au danger et invoquent le Seigneur comme leur libérateur (v.15-24).

De manière générale, que veut nous dire ce récit quant aux stratagèmes permettant une libération ?

J'ADHERE

Dans un contexte de conquête territoriale, la protection des deux espions de Josué illustre une authenticité sans complaisance omniprésente dans les écrits bibliques.

Les espions font appel à une personne non-israélite qui leur permet de survivre à une situation hautement risquée.

Ils sollicitent non seulement une païenne, mais aussi une prostituée, une personne de mauvaises mœurs qu'ils ne sont pas censés fréquenter, mais qui leur permet de s'en sortir et d'accomplir leur mission.

Courageuse, cette prostituée païenne ment pour les protéger. Païenne, prostituée, menteuse... et figurant dans la liste des ancêtres du père adoptif de Jésus (Mt 1.5,16)... Une parmi les nombreuses femmes dont la réceptivité à la grâce et le comportement sont mis en valeur dans les Ecritures !

Sans mensonges aux nazis, de nombreuses victimes de leur férocité belliqueuse n'auraient pas survécu à la Shoah. On peut multiplier les exemples à perte de vue.

Dieu inspire et interpelle également des personnes étrangères, et parfois de mauvaises mœurs, qui se laissent inspirer par Lui. Jésus S'est approché, a interpellé, guéri, sauvé des personnes rejetées, entre autres prostituées, escrocs, occupants... qu'on n'avait pas le droit de côtoyer. Il a même à plusieurs reprises déclaré n'avoir jamais constaté une telle foi parmi Son peuple. Ses propres disciples manquaient de foi et ne faisaient pas preuve de vertus particulières. Repentance exceptée, trait de caractère prioritairement sollicité par Jésus.

Il a fait de tous ces êtres peu recommandables des témoins pour Lui, candidates et candidats de Son règne à venir, alors qu'une partie importante de l'élite religieuse de son temps est passée à côté. Les prestigieux Sadducéens ont même comploté pour Le faire mettre à mort.

Réceptifs à la grâce, les moindres de la société l'ont reçue et proclamée.

JE PRIE

Abba, Père, je Te suis infiniment reconnaissant de m'accueillir et me toucher par Ta grâce dont je suis indigne. Aide-moi s'il Te plaît, par grâce, à faire preuve comme Jésus de courage, d'acceptation, de bienveillance, d'accueil envers les personnes les plus indignes, et que la gloire T'en revienne. Pour toujours.

